

l'ennemi à Patay et lui livre là la plus belle de ses batailles rangées.

"A 800 lieues de France — s'écriait un jour Napoléon sur le champ de bataille de la Moskowa — on ne lance pas la Garde!" Cette petite troupe est aussi la dernière réserve de la France! Ne vaudrait-il pas mieux éviter un engagement général? Grande est l'anxiété, car les souvenirs encore vivants des sombres journées de Verneuil et de Ronvray se dressent dans tous les esprits comme des fantômes troublants. Mais voici qu'au galop de son cheval Jeanne passe devant le front des troupes: "En avant! En avant! s'écrie-t-elle, quand les Anglais seraient pendus aux nues, nous les aurons!" L'armée s'élance sur les bataillons ennemis qui jettent leurs armes et s'enfuient laissant sur le champ de bataille 5,000 hommes tués ou prisonniers. Telle fut la brillante victoire de Patay remportée par Jeanne D'Arc! C'était le 18 juin 1429!... A moi, enfant de la France, cette belle journée m'en rappelle une autre, triste celle-là: celle du 2 décembre 1870. Toutefois, la France peut promener les regards sans honte sur ce même champ de bataille de Patay où quatre siècles plus tard devait succomber sa fortune car si le succès manqua, l'honneur abonda. Le général de Sonis et Charrette avec leurs Zouaves — dont un grand nombre étaient des Canadiens — furent moins heureux que Jeanne D'Arc, mais ils acquirent par leur défaite même une auréole plus radieuse que celle de la victoire: l'auréole du martyr!

La victoire de Patay fut un combat où Dieu assista visiblement Jeanne. Celle qui disait à ses troupes hésitantes: "Chevachez hardiment, vous aurez bon conduit", celle-là tenait la victoire avant même d'avoir combattu. Et vous aussi, Mesdames vous qui sentez courir dans vos veines le vieux sang français, ce sang qui a été celui de Jeanne D'Arc, vous avez reconnu sans peine dans cette "le de Dieu" votre virginale aïeule n'est-ce pas? Soyez-en fière et saluez-la ce soir avec enthousiasme: la Vierge de Lorraine est votre grande soeur!... Oui... mais encore, vous avez vu en elle une splendeur plus rayonnante, une clarté plus belle et plus lumineuse: dans ce coup-d'oeil prompt, dans cette audace déconcertante, dans cette rapide intuition qui est le propre du génie et qui se rencontre chez cette jeune fille de 17 ans, dans cette souplesse à manoeuvrer les troupes et ce prestige extraordinaire qu'elle exerce sur l'armée entière, n'avez-vous pas entrevu le surna-